

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 24 de Febrero de 1874.

Número 4183.

## CORRESPONDENCIA DE LA CRÓNICA.

D. G. C. del C. Vicar, pagada su suscripción hasta fin de Marzo.  
D. A. S. V. Adra, id. hasta fin de idem.  
D. M. S. B. Tabernas, idem hasta fin idem.  
D. P. A. C. Tijola, id. hasta fin de idem.  
D. G. S. Tijola, id. hasta fin de idem.  
D. G. G. Berja, id. hasta fin de idem.  
D. M. M. M. Oria, id. hasta fin de idem.

## PARTE OFICIAL.

Día 20 de Febrero.

La noticia mas importante entre las que hoy publica la «Gaceta» referentes á la insurrección carlista, es la de la entrada por sorpresa de las facciones Segarra y Vallés en Vinaroz (provincia de Castellón.) Ya anoche decíamos con la reserva debida, que se hablaba de inteligencias de los carlistas con gentes de dentro de la plaza, y en efecto hoy lo confirma el parte oficial inserto en el periódico del gobierno, y cuyo texto literal es el siguiente:

«Valencia.—El capitán general ha dirigido al ministro de la Guerra el siguiente despacho:

«Por oficio de los comandantes de los vapores «Colon» y «San Antonio» al de Marina; que he visto, me he enterado de la sorpresa y toma de Vinaroz por los carlistas, quedando su guarnición, compuesta de unos 200 hombres de carabineros, Mérida y Castrejuna, prisionera con el coronel Navarro, comandante militar, después de seis horas de fuego; atribuyéndoles la traición á un sargento de móviles de la compañía de Cher, que les abrió la puerta de Calig.

Es de notar que ámbos vapores estuvieron el mismo 17 de madrugada en Vinaroz comunicando con el comandante de marina; salieron á vigilar la costa y cuando volvieron sobre el puerto se encontraron ya la población tomada por los carlistas. El ataque fué simultáneo por las facciones Segarra y Vallés fuera, y muchos individuos pertenecientes á estas que habían entrado antes en el recinto.»

Las noticias del distrito militar de Castilla la Nueva que hoy da la «Gaceta» dicen que la facción Santés continúa, activamente perseguida por fuertes columnas, y mas de cerca por la del general Soria Santa Cruz.  
El gobernador militar de Toledo par-

## FOLLETIN.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA,  
por J. Luciano Comatz, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

SUMARIO.—El hotel de Paris.—Pasar revista.—Los comisionistas de alzamientos.—Conflicto cantonal prusiano.—La emigración cartagenera.—Un arrastramiento.—Los calabozos de Galerías y monseñor Darboy.—Punto interrogativo.

II.

Llegué á Cartagena la víspera del día en que la escuadra anglo-prusiana traían prisioneros la «Victoria» y la «Almensa.» Fui á parar directamente al hotel de Paris, donde se hallaba instalado el cuartel general del Gobierno del canton Murciano. ¡Qué ruido,

participa la llegada á aquella capital de la fuerza de la guardia civil conduciendo diez prisioneros, nueve caballos y algunas armas de la facción Prudencio Rodríguez, derrotada el día 15.

El capitán general interino de Aragón manifiesta que en la tarde de anteayer, y á la aproximación del coronel Despujol, huyó de Valjunquera una partida carlista que trató de ganar las alturas; y perseguida sin tregua, se le hicieron cinco prisioneros armados.

Las noticias del Norte no ofrecen interés alguno. El gobernador militar de Santander da conocimiento de que el general en jefe continúa en Castro, y en sus inmediaciones y avanzadas entre Ontón y Somorrostro las fuerzas del ejército, siguiendo un fuerte temporal.

La «Gaceta» de hoy publica el decreto que habíamos anunciado prorogando hasta el día 5 de marzo próximo el plazo establecido en el art. 6.º del decreto de 31 de enero último para que empiece á regir en la costa de Cantabria el estado de bloqueo que en el mismo se dispuso.

En el mismo decreto se dispone que los ministros de Estado y de Marina darán inmediato conocimiento de esta resolución á quien corresponda para su mayor publicidad, noticia de los representantes de España en el extranjero y exacto cumplimiento por parte de las fuerzas navales en operaciones.

Por decreto del ministerio de Hacienda que hoy publica el periódico oficial, se concede al ministerio de la Gobernación un suplemento de crédito de 180000 pesetas y un crédito extraordinario de 400000 para atender á los pluses de la guardia civil. Se concede igualmente al mismo ministerio un suplemento de 40000 pesetas al crédito que figura en el capítulo 6.º, artículo 3.º de su actual presupuesto, y se restablecen los créditos de 409000 y 339750 pesetas señalados respectivamente para personal de la intervención general de la administración del Estado y de la dirección general de Propiedades y derechos del Estado en los artículos 3.º y 10 del capítulo 5.º, sección 8.º del presupuesto de 1872 73, en la parte proporcional á los meses que faltan hasta la terminación del actual año económico.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 19 de Febrero de 1874.

Al empezar esta carta, una hora

grandes dioses, qué animación y qué brisas, Eapuelas, galones, kapis sonaban, brillaban, relucían en los salones, en las escaleras, en las antosalas, en todas partes. Los sables resonaban tan alegres como los rostros de los que los arrastraban. La victoria se cantaba ya en aquel bazar político militar, y el que se hubiera atrevido á manifestar la duda mas pequeña sobre el triunfo hubiera sido tratado de loco ó de centralista.

La primera persona oficial á quien vi fué Roque Bircia, y la impresión que le causó mi venida no me pareció ser una impresión muy agradable; pero, como hombre de mundo, se contuvo, y al separarse de mí, me aseguró que iba á dar orden para que se me admitiera á pasar revista. Se me explicó que esto quería decir que iba á tomar una cantidad, y como me manifestase admirado de que se pudiese de este modo percibir un sueldo antes de haberlo merecido, se me respondió que todos los que venían de Madrid recibían un mes de paga como indemnización de sus trabajos en favor de la revolución. Pero este detalle de anticipo de sueldo me in-

antes de la salida del correo el gobierno no ha recibido noticias del Norte que den cuenta de operaciones militares ó si las ha recibido guarda secreto sobre ellas. Pocas veces se ha esperado con tanta ansiedad como ahora el resultado del choque entre el ejército y las facciones; porque todo el mundo comprende que este choque tiene mayor importancia que todos los anteriores.

El temporal debe haber calmado algo porque los periódicos dan cuenta de haber llegado algunos buques de la escuadrilla á Santoña lo cual prueba que han salido de Santander donde tuvieron que refugiarse en un principio.

Los carlistas del Maestrazgo aprovechan la escasez de fuerzas que les persiguen para dar algunos golpes de mano como el de la sorpresa de Vinaroz de que dá hoy cuenta la «Gaceta»

Hasta que la nueva reserva esté armada y uniformada y pueda prestar servicio será muy difícil que la persecución en Valencia, Aragón y Cataluña sea eficaz pues es preciso multiplicar mucho las columnas y guarnecer los puntos de mayor importancia para que sea imposible á los carlistas entrar en ellos y al mismo tiempo sirvan de punto de apoyo á las columnas.

La circunstancia de no haberse ocupado en estos días el Consejo de ministros de asunto alguno relativo á la política en general porque las medidas de Guerra y de Hacienda llamaban privilegiadamente su atención ha hecho que algunos periódicos crean abandonada por completo la idea del plebiscito, en este punto no hay mas que lo que ayer dije á V.

Mientras no se sepa el resultado de la campaña que ha emprendido el general Mollon y solo en el caso de que este resultado sea feliz como se espera, el Consejo de ministros no se ocupará de la cuestión política, pero esto no indica que haya renunciado al plebiscito ni á ninguno de los proyectos que en los últimos días han sido objeto del examen de la prensa y bien se comprende que así sea puesto que mal se puede desechar lo que no ha sido discutido.

Tienen razón á mi juicio, algunos periódicos al indicar que el plebiscito respondería principalmente al deseo de unir á la actual situación el grupo

quietaba muy poco, porque, desde Cartagena en revolución, iba á poder enviar pintorescas correspondencias á mis diarias, olvidados de mí mientras estuve en Madrid, en donde pululan tantos corresponsales ordinarios, especiales ó accidentales, pero que debían volver á mí mas dulces, mas amables desde el momento en que iba yo solo á monopolizar el artículo «correspondencia» y esperaba—¡oh ilusión engañosa!—hacer palidecer á la que jamás palidece, á la agencia Havas, la gran parlanchina de los siglos presentes y futuros.

¡Ah! Cartagena estaba ya enajada de corresponsales, y mi periódico, el New-York-Herald, estaba representado por M. Adolphe, secretario de un célebre viajero, que fué mi amigo, mister Stan ley el descubridor del paradero del doctor Sevingstone. Los periódicos franceses mostraban gran interés por las cosas de Cartagena, que se iban alargando y llevaban trazas de no concluir jamás. Algunas semanas hubieron de pasar hasta convenirme plenamente de ello. Pero vuelvo á toda prisa á nuestro asunto.

del partido republicano que capitanea el Sr. Castelar y que si no es el mas numeroso es el mas importante de dicho partido.

A las gestiones que hasta ahora se han hecho para atraerse este grupo ha contestado siempre el Sr. Castelar que no protesta contra el golpe de Estado del 3 de Enero, es una barrera que solo puede derribar la voluntad de la nación sancionando con su voto en cualquier forma que sea lo hecho entonces.

La renovación de ayuntamientos está causando serios disgustos en algunas provincias.

No es pequeño el ocurrido en Valladolid por este motivo entre el capitán general Sr. González y el gobernador civil Sr. Adán y Castillejo. Este último ha querido renovar la municipalidad é inmediatamente se han presentado en Madrid, comisiones acudiendo en alzada al gobierno contra la determinación del gobernador. Si en todas partes se hiciera lo que se ha hecho en Madrid en este punto, no habria lugar á quejas que algunas veces como en el caso presente se convierten en verdaderos conflictos.

La cuestión del Banco nacional está suspendida hasta la nueva junta de accionistas que se verificará el lunes, pero es casi seguro que aprueben el proyecto.

Dícese que el Gobierno proyecta restablecer los títulos de Castilla, sin duda para poder premiar algunos servicios sin aumento del presupuesto de gastos.

L. N.

Leemos en *El Imparcial*:

Retiramos nuestros artículos para dar cabida al siguiente, publicado en el último número de *La Ilustración Española y Americana* por el Sr. don José de Castro y Serrano.

Hemos intentado dedicarle algunas líneas y hemos borrado muchas, hasta decidimos á no consagrarle ninguna.

Los que no se avergüencen de llorar ante el sublime espectáculo del infortunio, lean ese relato hecho por un noble corazón con el estilo de de la verdad.

Las lágrimas que se escapan de los ojos de nuestros lectores, como las que

Estaba en el hotel de Paris; no me detuve allí mas que dos horas, tiempo preciso para saludar á antiguos conocidos del café de Madrid, políticos melancólicos rebosando de bilis, rabiosos por obtener destinos y adquirir celebridad, y que nunca hubieron de haber salido del café.

Deje el hotel plugado de estos turistas políticos-militares, especie de comisionistas de revoluciones, ó por mejor decir, comisionistas de levantamientos, porque el nombre de revolución es demasiado grande para aplicarse á hombres tan pequeños y tan pequeñas cosas como las de aquí; salí—dije—del hotel, y me instalé en una habitación de la plaza de S. Francisco. Y fatigado del viaje, me retiré á descansar, sin enterarme mas de los sucesos del momento.

(Continuará.)